

**Hania Paola Domínguez Franco.**

**Dr. Sergio Jimenez Ruiz.**

**Controles de lectura.**

**Antropología Médica**

**2do.**

**“C”.**

Tema 1. Modelos médicos en México. 28-03-2023

Antropología Médica II.

La Salud pública, es un campo de estudio sumamente complejo, por abordar el fenómeno Salud-enfermedad, como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica. En este proceso, los modelos "puros" han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas. Las condiciones para concretar las formaciones teórico-prácticas alrededor de la Salud colectiva, se han restringido con la consolidación de la política y de la psicología que para lo individual y lo privado, subordinan o rechazan lo colectivo y lo público y plantea la resarción de las necesidades humanas a través del mercado. Cuyos modelos, con interpretación tiene una clara base poblacional, visión integradora, perspectiva de equidad y de ciudadanía.

Con mansión general, se identifican 2 grandes corrientes sociológicas que han influido en el pensamiento en Salud y cuya base explicativa de lo social es diferente las teorías del consenso y teorías del conflicto. Las primeras por Lenski, denominaba la tesis conservadoras, plantean el equilibrio, la funcionalidad del orden social; las otras teorías del conflicto, plantean el cambio social, ubican causas de la desigualdad en la naturaleza de formas de producción y en la distribución de la riqueza de una sociedad. El enfoque marxista con funcionalista esta considera al sistema social como una totalidad integrada por diversas estructuras, dentro de ellas están definidas roles que los individuos deben desempeñar, este funciona como un engranaje equilibrado en donde el

## Tema 2. Medicina Nahuatl

### Antropología Médica II.

Milenios de esfuerzo humano fue lo que provocó que el ser humano transformó los caladites a integrantes de bandas nómadas, en este tiempo, en agricultores de alta cultura. Todos los agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza, Chile, productos cultivados con escasas técnicas tecnológicas. Estas personas formaban grupos, ligados por lazos familiares, sobre los que surgieron nexos políticos, religiosos, administrativos, laborales y militares, cuyo nombre en Nahuatl "calpalli", es las encargadas de la dirección gubernamental, de las magnas obras comunales, de las relaciones exteriores, de las instituciones de alta cultura y de la guerra.

Por otro lado, la relación profunda del hombre con la tierra, con su trabajo, con el mismo, estas forjaron nuevas estructuras celestiales, terrestres e incluso terrenales, los nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones. Estos elementos extendidos, se encuentran otros que están ligados al pensamiento religioso mesoamericano, del periodo postclásico y una tradición peculiar que está delimitada por la geografía, en cada zona creó una farmacopea con la flora, fauna y los minerales que cada el momento se poseía. Debido a esto, la Medicina Nahuatl es apreciada como un logro particular de un pueblo. Mas o menos en los años recientes, los etnógrafos han registrado la existencia de una clasificación de enfermedades que se funda en supuestas cualidades designadas como frío y calor, algunas de las ideas derivadas de esta división polar subsisten en buena parte de la población cubana, que por ejemplo una mujer con menstruación no debe de

Honolulū  
25/04/2023

## Tema 5. Medicina Indígena Mexicana Antropología Médica II.

Las cosas de medicina indígena y herbolario, ha tenido mucha influencia hacia la sociedad, que han sido promovidas por el gobierno de Ciudad de México, que otorgan temporalmente, con de empacho, ligada de pingua y otros. Una sesión de lectura de marzo que es de aproximadamente 20 minutos la Corandera, tendría que decir que mal se posee, con ayuda del ritual Mesoamericano que se basa en el análisis para encontrar patrones en grupos de marzo colocados en la mesa. Solo medicina tiene apoyo y sustento demostrado por la OMS, que es la institución la implementa mediante el fomento de su utilización basada en pruebas científicas, pero no todos están de acuerdo. Por otro lado, la Dra. Claudia Lore de León II, ella utiliza la palabra "chomones", para referirse a un sector de terapias en Medicina tradicional que es fácil de menospreciar desde el punto de vista de la medicina alópata u occidental. Lore de León, nos dice que el conocimiento empírico que poseen los chomones es tan valioso como el conocimiento científico debido a que los coranderos de ella y han logrado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan, a través de la prueba, el error, y la repetición, y yo creo que los científicos nos hemos apropiado de que es medicina, y la de ellas. Si está probado de alguna manera por los estudios clínicos, la OMS debería que cada país debe además revisar la seguridad de las medicinas tradicionales y alternativas, identi-

## Referencia.

López Arellano, O., & Blanco Gil, J. (1994). *MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD PÚBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS* (4.<sup>a</sup> ed., Vol. 36). <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>

Austin, A. L. (1993). *Textos de medicina náhuatl*. Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Históricas.

Saldaña, S. (2020, 1 febrero). *Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería*. Xataka México. <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>